

Informe del Presidente de la Asociación Canadiense de Hispanistas

Dr. Dan Russek, Department of Hispanic and Italian Studies, University of Victoria

1º de junio de 2023 al 31 mayo de 2024

En junio de 2023 comencé mi segundo año como presidente. El puesto concluye al finalizar el congreso de 2024, ocupando la presidencia el Dr. Wojciech Tokarz. Seré entonces de nuevo vicepresidente hasta el 2025. Comienzo agradeciendo a mis colegas de la Junta directiva por el trabajo realizado y la buena convivencia: Dr. Wojciech Tokarz, vice-presidente, Dr. Francisco Peña, tesorero, y Dra. Rachel Schmidt, secretaria, así como la Auxiliar de la Secretaría, Samantha Ruckenstein, estudiante de doctorado.

Congreso 2024

Luego del exitoso congreso realizado en Ottawa en 2023, primer congreso que llevamos a cabo sin los auspicios de la Federación de Humanidades y Ciencias Sociales, la Junta directiva dedicó el verano para pagar las cuentas pendientes y comenzar la tarea de hallar un lugar para hospedar el congreso del año siguiente. Luego de descartar la ciudad de Victoria, se optó por la ciudad de Montreal, por su localización y atractivo. Fuimos conscientes de que ciudades grandes de este tipo atraerán a más colegas que una ciudad más pequeña o en los extremos del país, y creímos prudente, dado que la organización del congreso es compleja y aún estamos valiéndonos por nosotros mismos, usar como sede una ciudad donde tengamos la certeza de que acudirá un buen número de miembros. Como el grueso de la membresía se afilia a la ACH para participar en el congreso, hacerlo en una ciudad pequeña o alejada del centro conllevaría la disminución del número de miembros. Esto es un factor importante a tomar en cuenta para futuros congresos.

Nos pusimos en contacto con el Departamento de Estudios Hispánicos de Concordia University, en concreto con el Dr. Bradley Nelson y Joanie Boivin, encargada de conferencias. Ambos accedieron a que Concordia sea la sede del congreso. Les agradecemos su buena disposición y su ayuda. Será un gusto volver a Montreal y organizar un congreso que celebra los sesenta años de la ACH. Al respecto, debe ser motivo de orgullo para los hispanistas canadienses que nuestra Asociación ha tenido una presencia tan prolongada en Canadá, contribuyendo de modo importante al mundo académico y cultural del país.

También nos pusimos en contacto con CALACS (Canadian Association for Latin American and Caribbean Studies), quienes igualmente planeaban su congreso en Montreal (en la UQAM) para pensar en alguna colaboración entre nuestras asociaciones, pero la comunicación no prosperó.

Logramos contar de nuevo con el apoyo de la Embajada de España en Canadá. Nuestro reconocimiento en particular al Excmo. Embajador Sr. D. Alfredo Martínez Serrano, por el interés que ha mostrado en los trabajos de la ACH y por la ayuda que nos ha prestado en la organización del congreso, en particular el apoyo financiero para sufragar los gastos de viaje de nuestros dos invitados este año, los escritores y editores Valerie Miles y Aurelio Major, quienes nos visitarán desde Barcelona.

Finalmente, el congreso en Montreal no hubiera sido posible sin la incansable y eficiente labor de Samantha Ruckenstein. Sam sirvió de contacto local, programadora del evento y encargada de una variedad de aspectos logísticos (contratación de voluntarios, contacto con el restaurante que alojará el banquete, la compra de galletas para el café, etc), todo ello mientras concluía su tesis de doctorado. La Junta directiva no tiene más que palabras de profundo agradecimiento por su trabajo.

Sam nos ha informado que quiere dejar su puesto de Asistente, luego de varios años de invaluable cooperación. Veremos en sustituirla y que pueda compartir sus conocimientos, habilidades y experiencia con la persona que ocupe su puesto.

Congreso 2025

En la Junta directiva ya estamos considerando sedes para el congreso del año 2025. Creemos que sería interesante hacerlo fuera de Canadá, y en particular en México. Nos interesa escuchar puntos de vista de la membresía a favor y en contra de tal decisión. Sabemos que, por una parte, siempre es más complicado organizar congresos fuera del país, sobre todo al no tener un contacto local. A la vez, ello ofrece la oportunidad de darle una proyección internacional a la ACH, y ampliar nuestros contactos académicos y horizontes culturales, sobre todo en el caso de estudiantes que no han tenido la oportunidad de viajar a Latinoamérica. Aunque España también puede ser una opción, consideramos que los costos serían mayores, en parte por el cambio de moneda y por el costo que implica viajar desde la costa oeste a Europa.

Elecciones para sustituir a la secretaria y para el cambio de Estatutos

A principios del 2024 nuestra secretaria, la Dra. Rachel Schmidt, nos comunicó que debido a su carga de trabajo, no le será posible continuar en el puesto. Rachel contribuye ya a los trabajos de la Asociación siendo la directora adjunta de la Revista Canadiense de Estudios Hispánicos. Esto nos obligó a convocar una elección extraordinaria, que se llevó a cabo entre abril y mayo de 2023. Tuvimos 2 candidatas: las profesoras Erin Cowling, de MacEwan University, y Alba Debo Colis, de Western University. Le agradezco a ambas por haberse postulado. En la votación resultó ganadora la profesora Cowling con 15 votos a 11. Felicité a Erin, e invité a Alba a que considere postularse a otros puestos de la Junta directiva en el futuro.

Simultáneamente se llevó a cabo la votación para modificar el Artículo 6 de los Estatutos, que tiene que ver con las atribuciones de la Asamblea general. Hasta ahora, cualquier decisión de fondo podía ser aprobada con una mayoría simple de miembros presentes en la Asamblea. Esto me pareció poco democrático, pues una minoría estaría decidiendo por la mayoría, además de que el formato de la Asamblea no es el mejor para tomar decisiones de modo ponderado. La propuesta que hice para reformar el artículo 6 refleja lo que sucede en la práctica y lo que a raíz de los cambios tecnológicos se ha vuelto común, a saber, que mociones que afectan el funcionamiento de la ACH se pueden decidir a través de votaciones electrónicas en cualquier fecha del año. La Asamblea general sigue siendo importante como foro para presentar los informes de la Junta directiva, así como conversar y debatir asuntos que afecten a la membresía.

La votación para el cambio de los Estatutos, en particular el Artículo 6, se llevó a cabo simultáneamente que la elección para el puesto de la secretaria y los resultados fueron 25 a favor del cambio, y uno en contra.

Los Estatutos requerían otras modificaciones, dados los cambios que han sucedido en los últimos años. Por ejemplo, eliminar las referencias a la Federación de Humanidades y Ciencias Sociales, que ya no son vigentes, así como cambios de redacción y estilo. El documento donde se detallan éstos está en línea, e invito a la membresía a revisarlo. Agradezco a los miembros que nos enviaron comentarios al respecto.

Renovación de puestos

En junio de 2025 termina el ciclo del tesorero, Dr. Francisco Peña, así como el mío. El puesto de la secretaria durará dos años, hasta 2026. La próxima secretaria, Dr. Erin Cowling, podrá postularse a otro ciclo de tres años si lo desea, pues en el puesto actual sustituye a la Dr. Rachel Schmidt. Prepararemos a su debido tiempo las elecciones para vicepresidente/presidente y tesorero. Mientras tanto, invito a todos los colegas que estén en situación de postularse, que lo hagan. Sabemos que esto implica una inversión importante de tiempo, pero a la vez es una labor necesaria que trae beneficios profesionales, así como la satisfacción de servir a la comunidad del hispanismo canadiense. Me parece importante insistir que, con el fin de que la ACH cumpla su misión en apoyo a las labores profesionales de sus miembros, es fundamental la participación de más colegas en los puestos directivos de la Asociación.

El actual representante estudiantil, Javier Ponce de León Eyl, también concluye sus labores en 2025.

Situación financiera de la ACH

Tal como se presenta en el informe del tesorero, Francisco Peña, la situación económica de la Asociación es buena. Al finalizar el congreso y haber pagado todas las cuentas, calculamos tener alrededor de 35,000 dólares. Los congresos presenciales cuestan mucho más que los virtuales, pero consideramos que es dinero bien gastado, pues el contacto en vivo es indispensable para promover el diálogo. Seguimos siendo prudentes en los gastos con el fin de mantener una buena situación económica de cara al futuro. Somos conscientes que factores como el costo de la vida y la inflación impactan negativamente nuestras decisiones y la de los miembros. El recorte al presupuesto en muchas universidades afecta nuestros programas, el futuro profesional de colegas que trabajan de contrato a contrato o están empezando su carrera académica, los prospectos laborales de los estudiantes de doctorado y la ayuda económica dedicada a viajes de investigación y asistencia a congresos. Aun así, creemos que el congreso anual de la ACH es un evento que debe seguir siendo presencial. Los congresos híbridos conllevan costos que no lo abaratan. Futuras Juntas directivas deberán considerar si es prudente alternar congresos presenciales y congresos virtuales, en caso de que el costo de los primeros afecte seriamente la situación financiera de la ACH. Afortunadamente, en el corto plazo, no es el caso.

Concursos de ensayos

Para el ciclo 2022-2023, hemos decidido dejar desierto el premio al mejor ensayo de primer ciclo o subgraduado, pues se presentó sólo un ensayo. El ganador al concurso de mejor ensayo de un estudiante de posgrado es Daniel Ruiz Quintero con un texto titulado "La violencia lenta en el relato nostálgico del documental *Once upon a time in Venezuela*". En cuanto al premio al mejor artículo escrito por un profesor o una profesora, el texto premiado es el de Elena Blázquez titulado "El cine en el punto de mira: La violencia política contra las salas de cine en España (1966-1992)". Felicitamos a los ganadores.

Hemos decidido dejar desiertos los premios para el ciclo 2023-2024 por la falta de envíos de ensayos y artículos. Tenemos que reevaluar el modo en que han funcionado estos concursos. Recibimos pocos ensayos por ciclo, de hecho muy pocos en relación al número de ensayos escritos y publicados. No los hemos publicitado debidamente, lo que explica el bajo número de envíos. Una opción es hacer bianuales estos concursos. Dedicaremos más tiempo y esfuerzo a su promoción.

Rita de Grandis. In Memoriam

A principios de mayo [recibimos la triste noticia](#) de que nuestra colega Rita de Grandis, profesora emérita del Departamento de Estudios Hispánicos, Italianos y Franceses de UBC, falleció el 28 de abril. Aunque algunos sabíamos de su enfermedad, la noticia no dejó de ser una dolorosa sorpresa. Quienes conocimos a Rita como colega agradecemos sus importantes contribuciones a los estudios hispánicos en Canadá en tanto profesora, investigadora y mentora. Como persona, quienes la tratamos siempre encontramos en ella una persona inteligente, de trato cordial y buena disposición. Invito a la membresía a consultar en el [Boletín # 123/124](#) la nota conmemorativa que redactaron en honor a Rita sus amigos y colegas Emilia Inés Deffis, Sabine Mabardi, Rosa Sarabia, María del Carmen Sillato, Pablo Restrepo Gautier, Norman Cheadle y Anne Salamon.

Proyectos para los próximos años

Con relación al futuro cercano, aparte de mantener el buen funcionamiento de la ACH con los colegas de la Junta directiva, ahora como vicepresidente, contribuiré a la búsqueda de una sede para el congreso de 2025. Como señalé arriba, un reto interesante es pensar en organizar un congreso fuera de Canadá.

La coordinación con otras asociaciones profesionales es una tarea que vale la pena explorar. Se intentó con CALACS en el 2023. Enfrentamos el reto de que cada asociación tiene sus propias dinámicas internas y planea sus congresos en tiempos diferentes. Al respecto, me he puesto en contacto con la Prof. Sara Poot Herrera, del colectivo [UC Mexicanistas](#), con quienes podríamos pensar en colaboraciones.

La ACH seguirá apoyando a la Revista Canadiense de Estudios Hispánicos y mantendrá una comunicación fluida con su directora actual, la profesora Odile Cisneros. Odile termina su periodo en el 2025, y trabajaremos con ella para buscar su reemplazo.

Reitero aquí lo que señalé en mi informe del año pasado, y en este mismo: es importante promover la participación de la membresía, tanto para que asista al congreso como para que contribuya con su tiempo y esfuerzo a los trabajos de la Asociación. Es importante tener más candidatos para los puestos de elección. Con frecuencia las obligaciones en nuestras universidades, así como nuestros proyectos personales de investigación, nos impiden dedicar más tiempo a este tipo de labores. No obstante, es imperativo que, para que la Asociación cumpla su misión, participemos en sus actividades y operaciones, sobre todo quienes ya han obtenido su plaza, para que consideren postularse en el futuro a puestos de dirección. Citando de nuevo mi reporte anterior, nadie más que nosotros verá por nuestros intereses. Servir a la Asociación es una excelente oportunidad para conocer el campo de los estudios hispánicos en Canadá y saber del trabajo de colegas que hacen una importante labor en la promoción del hispanismo.